

SUMARIO ANALÍTICO

Andrés DIEGO ESPINEL

Este artículo pretende ser un estado de la cuestión sobre los conocimientos más recientes acerca de la ciudad y del urbanismo egipcios entre la unificación egipcia hasta el final del Reino Nuevo (dinastías I-XX). Para ello se refiere en primer lugar a las dificultades y los debates que plantea el estudio de la ciudad. Tras ello, a través de la mención de ejemplos concretos, se realiza un acercamiento a la ciudad egipcia considerando su origen, características y su papel socioeconómico. Por último se tratan brevemente los principales aspectos del urbanismo egipcio durante el período estudiado.

Luisa M. GONZÁLEZ MANCEBO

Desde el reino antiguo, Tebas había sido gobernada por jefes de provincia que se habían convertido en los reyes de la XI dinastía. El traslado de la capital a It tawy en torno al año 20 del reinado de Amenehat I, genera unos cambios en la administración de la ciudad. De esta situación histórica podría derivarse una pérdida de poder o decadencia de la ciudad de Tebas. Sin embargo, es precisamente con la XII dinastía, y especialmente en el reinado de Senwsert I, cuando comienza el esplendor de Tebas como centro político y administrativo del sur. Y unido a Tebas, se encuentra la figura del portador del sello del rey Mentwhotep nacido de Asenka.

Domingo PLÁCIDO SUÁREZ

En este artículo se estudian la formación inicial de las ciudades mesenias, las entidades sociales desarrolladas y el incipiente sinecismo, frustrado por la violenta invasión lacedemonia.

María José HIDALGO DE LA VEGA

Este artículo intenta analizar, a partir del material literario aportado por los intelectuales pertenecientes a la Segunda Sofística, las complejas y conflictivas relaciones que se desarrollaron en el marco de las ciudades griegas durante el Alto Imperio y la importancia de la homonoia para mitigar los conflictos y evitar la intervención militar del poder romano.

Juan Ramón CARBÓ GARCÍA

En el artículo se estudia el problema del proceso de urbanización en los territorios nor-danubianos conquistados por Trajano en el año 106 d.C. e incorporados al Imperio como la nueva provincia Dacia. La historiografía rumana actual sigue debatiendo acerca de los orígenes de los once asentamientos de carácter urbano atestados en el territorio de la antigua provincia: una línea historiográfica intenta demostrar el proceso de formación y evolución histórica de las ciudades de la Dacia romana a partir de civitates autóctonas y un fenómeno urbanístico dacio de oppida interrumpido por la conquista romana; la otra corriente, por el contrario, intenta demostrar la creación ex novo de los asentamientos romanos, a partir de un intenso proceso de colonización y no superponiéndose con las civitates autóctonas dacias previas. Mediante el estudio de los once casos conocidos de asentamientos urbanos se pretende arrojar algo de luz sobre esta cuestión.

Alberto PRIETO

Se trata de relacionar la organización territorial de las *civitates* de la Hispania romana y las consecuencias sociales y económicas sobre las sociedades indígenas de la política catastral romana.

Se intenta representar un estado de la cuestión de los estudios catastrales, sus límites a tenor de la información existente y el comentario sobre algunas de las críticas más recientes.

Por último, se intenta exponer la vigencia o no de estudios dentro de la actual demanda cultural europea de cara a la mejor integración de los nuevos inmigrantes.

Ch. BONNAUD

En la Antigüedad romana, parte de la Meseta occidental era ocupada por los Vetones: una población llamada a menudo céltica en la historiografía. Su territorio no ha podido delimitarse nunca de forma precisa pero sabemos que, con fluctuaciones según las épocas, se extendía por la actual provincia española de Salamanca, la mayor parte de la de Ávila, la mitad oriental de la de Cáceres, con apéndices en las de Toledo y Badajoz, así como en una franja oriental de Portugal. En este artículo, intentaremos precisar los límites de los Vetones antes de la conquista romana y estudiar las modificaciones de estos límites dentro del proceso de integración administrativa de los Vetones en la provincia romana de Lusitania.

Narciso SANTOS YANGUAS

En el Suroccidente de Asturias la base económica (actividades mineras relacionadas con los recursos auríferos) constituye el hilo conductor del proceso de asimilación de la organización romana.

En torno a cada una de las cuencas fluviales se articulará el desarrollo de los núcleos de hábitat (*recintos castreños*) y el aprovechamiento del material aurífero, contando además con una red viaria que los pone en comunicación. Así se explica el sentido que alcanza la romanización en el territorio de la cuenca del Arganza (concejos de Cangas y Allande) como un exponente más de dicho proceso en esa región asturiana.

Manuel RODRÍGUEZ GERVÁS

Señalamos que durante el Bajo Imperio la plebe ciudadana mantiene una cierta identidad propia y una cierta conciencia de si misma. Tanto las celebraciones triunfales como las sublevaciones forman parte de una misma moneda en la que las masas populares adquieren protagonismo. Paralelamente el espacio ciudadano, al que tradicionalmente se ve como lugar exclusivo de las prácticas del poder, es utilizado y reivindicado por la plebe, hasta el punto que los lugares de concentración del triunfo o de los juegos son los mismos lugares donde la masa acude para mostrar su descontento o reivindicar sus propuestas.

Dionisio PÉREZ SÁNCHEZ

En el presente trabajo se pretende poner de manifiesto la estrecha relación existente en la Mérida visigoda en el plano de la ideología justificativa del poder entre las instancias del gobierno monárquico y las defensorías de la más alta jerarquía católica, que parten de modelos comunes que de forma simbólica aplican en los ritos y ceremonias adoptados y que utilizan en el transcurso de sus enfrentamientos y/o alianzas.

Luis R. MENÉNDEZ BUEYES

El objetivo de este trabajo es realizar un repaso de la investigación más reciente sobre las ciudades post-romanas de Asturias, incidiendo en una serie de temas fundamentales como su origen, cronología, economía, patrón de asentamiento y declive. Este estudio requiere el estudio de los principales testimonios del proceso, tanto textuales, como epigráficos y monumentales, así como el análisis de las ciudades y sus territorios.

ANALITIC SUMMARY

Andrés DIEGO ESPINEL

The aim of this paper is to show a state of art about the Egyptian city and urbanism during the dynasties I-XX. In first instance, difficulties and debates related to the study of the city are cited. Secondly, through concrete data, different aspects of the city, such as its origin, formal characteristics and its social and economic roles, are analysed. Finally, the main aspects of egyptian urbanism during this period are briefly described.

Luisa M. GONZÁLEZ MANCEBO

Since the Ancient Kingdom Thebes had been ruled by the province chiefs who had turned into the kings of the XI dynasty. Some changes in the town administration were generated when the capital was moved to It tawy under the 20th ruling year of Amenemhat I. This historical situation could have caused a loss of power, or period of decadence in the city of Thebes. However, it is with the XII dynasty, especially with Senwosret I Kingdom, when Thebes reaches its peak as a political and administrative center in the South. Also linked to Thebes, we find the King's sealer Mentwhotep born of Asenka.

Domingo PLÁCIDO SUÁREZ

A study is made of the initial formation of Messenian cities, the social entities developed and the incipient synecism, frustrated by the violent lacedaemonian invasion.

María José HIDALGO DE LA VEGA

This paper treats to analyse, across the literaries texts written by greeks intellectuals belonging to Second Sophistique, the complexs and controversial relations developped in the context of the greeks cities and the significance of the homonoia to mitigate the conflicts and to prevent the militar intervention of the roman power.

Juan Ramón CARBÓ GARCÍA

This paper deals with the problem of the city planning process in the nord-Danubian territories conquered by Trajan in 106 A.D. and joined the Empire like the new province Dacia. The current Rumanian historiography goes on discussing about the origins of the eleven urban settlements attested over the ancient province's territory: one first historiographic path tries to prove the forming and historical evolution process of the Roman Dacia cities from autochthonous civitates and a Dacian urbanistic phenomenon of oppida, interrupted by the Roman conquer; the other way, on the contrary, tries to prove the new creation of the Roman settlements, from an intensive colonization process and no superposing over the previous autochthonous Dacian civitates. By studying the eleven known cases we want to give any light on this question.

Alberto PRIETO

This article relates the territorial organization of the *civitates* in Roman Hispania and the social economic consequences of Roman lang registry policy on the indigenous societies. An attempt is made to present the current state of lad registry studies, their limits in relation to existing information and a commentary on some of the most recent critiques. Finally, we seek to determine the validity of studies within the current European cultural demand with a view to the better integration of new immigrants.

Ch. BONNAUD

In Roman times, part of the western Meseta was inhabited by the Vettones. This tribe is often described as celtic by the historians. The limits of Vettomania have never been clarified but we know that this country expanded, with fluctuations according to the ages, on the modern Spanish province of Salamanca, the major part of the province of Ávila, the eastern half of province of Cáceres, as well as certain parts of the provinces of Badajoz and Toledo, and an eastern strip in Portugal. This article deals with this problem of delimitation of Vettomania. We shall try to clarify the limits of the Vettones before the Roman conquest. Then, we shall intend to study the changes of the country's boundaries under Roman rule, in the context of the administrative integration of the Vettones in the Roman province of Lusitania.

Narciso SANTOS YANGUAS

In the South-Western area of Asturias the economic basis (gold-mining activities) becomes essential to understand the process of assimilation of Roman organization.

The development of living areas (*castra*) and the exploitation of gold resources take place along the main rivers. The said areas are, besides, connected by a net of roads, this being a fact which in turn explains the degree of romanization that the area along the river Arganza reaches (concejos of Cangas and Allande). In itself it becomes a highly illustrative example of the said process in the whole Asturian area.

Manuel RODRÍGUEZ GERVÁS

During the late Roman Empire, citizen plebeians maintained a certain identity of their own and a certain self-awareness. Triumphal celebrations and uprisings were two sides of the same coin in which the plebeian masses acquired protagonism. At the same time, the citizens' space, traditionally seen as the exclusive place for the practice of power, was used and claimed by the plebeians to the point that the places used by crowds to celebrate triumphs or hold games became the same places where the masses went to show their displeasure or demand that their proposals be met.

Dionisio PÉREZ SÁNCHEZ

The present work aims to show the strict relation existing between the monarchic government authorities and those defining the highest levels of the Catholic hierarchy regarding the justifying ideology of power in Visigothic Merida. Both Government and Church officials had common models that they applied symbolically in the rites and ceremonies they adopted and that they also used in their confrontations and/or alliances.

Luis R. MENÉNDEZ BUEYES

The aim of this paper is to carry out a review on the more recent research on post-roman cities of Asturias, looking at some key topics such as its origin, chronology, economy, settlement pattern and its breakdown. Its analysis requires studying texts, inscriptions and monuments, and then evaluating of the cities to be analysed and its territory.